

かすみがうら市教育委員会 12月定例会 会議次第

日 時 令和元年12月20日(金)  
午前9時00分～  
場 所 霞ヶ浦庁舎 大会議室

- 1 開 会
- 2 あ い さ つ
- 3 教 育 長 報 告
- 4 議 題
  - ・無し
- 5 そ の 他
  - ・令和2年かすみがうら市成人式について
- 6 閉 会

かすみがうら市教育委員会12月定例会会議録

1 招集期日

令和元年12月20日(金)

2 招集場所

霞ヶ浦庁舎 大会議室

3 出席委員

教 育 長	大 山 隆 雄
委 員	田 澤 高 保 (教育長職務代理者)
委 員	中 島 和 彦
委 員	坂 本 雅 子
委 員	梶 本 梓

4 欠席委員 なし

5 委員以外の出席者

教 育 部 長	田 崎 守 一
学 校 教 育 課 長	岩 井 雄 一 郎
生 涯 学 習 課 長	仲 澤 勤
ス ポ ー ツ 振 興 課 長	金 子 俊 文
教 育 指 導 室 長	岡 野 浩 則
歴 史 博 物 館 長	齋 藤 明
霞ヶ浦中地区公民館長	佐 藤 敦
千代田中地区公民館長	小 山 久 生
下稲吉中地区公民館長	”
図 書 館 長	雨 貝 美 智 子
学 校 教 育 課 課 長 補 佐	永 田 昌 之
学 校 教 育 課 総 務 担 当 係 長	阿 部 佳 子

6 議 題

無し

会議の大要

開会 午前9時00分

事務局： 起立、礼、着席。  
それでは、これより教育委員会を開催したいと思いますので、教育長  
よろしくお願いします。

教育長： それでは、本日は、4名の委員さんが出席されておりますので、会議  
は成立いたします。  
これより、12月の定例教育委員会を開催いたします。  
最初に「教育長報告について」私よりご報告させていただきます。

【資料教育長動静により報告する(12月の教育長事務報告、内容省略)】

教育長： また、令和元年市議会第4回定例会一般質問において、教育委員会に  
関する質問がございましたので、一般質問に関して教育部長より報告を  
お願いします。

教育部長： 令和元年かすみがうら市議会第4回定例会一般質問及び答弁内容等  
についてご報告いたします。別紙報告資料をご覧ください。初めに1の会  
期でございますが、令和元年11月26日(火)から12月11日(水)  
までの16日間ございました。次に2の本会議の状況でございますが、  
発言通告は全体で7名の議員が質問を行いました。その内、教育行政に  
係る発言通告につきましては、3名の議員からございました。次に、質  
問及び答弁内容ですが、今回はすべて学校教育部門で、「子育て支援につ  
いて」から「教育福祉等における保護者・世話人・代理人等の法定義画  
一によるサービス効率化について」までの4項目7点でございました。

2ページをご覧ください。主な内容についてご報告いたします。まず  
最初に、佐藤議員からは、子育て支援についての観点から2点ご質問が  
ありました。小中学校の給食費無料化につきましては、これまでの答弁  
と同様に、継続的に安定した財源確保の観点から、実施する時期ではな  
い旨の答弁をいたしております。また、就学援助制度の活用への取り組  
みにつきましては、準要保護児童生徒就学援助制度における支援世帯の  
拡大や周知方法、学校における相談体制、入学準備金を入学前に支給し  
ている旨を、またこの制度とは別に、来年から入学する新小学1年生に  
ランドセルの無償支給を行うなど継続して子育て支援を進めていく旨の  
答弁をしております。2番目の設楽議員でございますが、法令順守のコ  
ンプライアンスの観点からご質問がございました。「中学生傷害事件再発  
防止ーいじめ防止条例運用」についての質問に対しましては、現在も被  
害生徒及び関係生徒の心のケアを最優先に事案の解明と再発防止に向  
け、取り組んでいることやカウンセラーの配置また刃物等の管理につ  
いては、茨城県の手引きに則った徹底指導や助言を行っていること、さら  
には学校いじめ防止対策会議におきましては、事案に対し可及的速やか  
で適切な対応等について協議するなど、個人情報に関する事項が多く含  
まれていることから、会議の記録等はございますが、非公開としている  
旨を答弁しております。3ページをご覧ください。次に古橋議員のご質  
問でございます。大きな1番目といたしまして、子どものいる世帯の貧  
困と給食費未納との相関と対策の観点から3点のご質問がございま  
した。まず1点目ですが、学校給食費における未納率・未納金の年度別の  
推移状況を、また貧困状態との相関状況につきましては、就学援助制度  
により給食費が全額援助されることから給食費の未納と貧困は必ずしも  
一致しない旨を答弁しております。また2点目といたしまして、貧困家  
庭における準要保護の推移や制度の見直し、さらには周知方法等の工夫

により支援拡大に努めた結果、認定率が3%台から8.12%に増加している旨を答弁してございます。3点目の給食費公会計につきましては、近隣市の実施状況、さらには本市が令和3年度から実施いたします公会計における効果・メリット等について答弁してございます。

大きな2番目といたしまして、教育福祉等における保護者、世話人、代理人等の法定義画一によるサービス効率化の観点からの質問に対しましては、教育現場における各種申請手続きや保護者など法定代理人等の信用確認はスマートフォンを用いたマイナンバーカードの公的個人認証機能によるサービスを活用することで、利便性の向上、さらには事務の効率化に有効な手段であることから今後、国の動向を注視し、調査・研究していく旨を答弁しております。以上が今回の答弁内容の概要でございます。詳細につきましては、後程お目通しをお願いしたいと思います。以上でございます。

教 育 長 : ただいまの報告について、何かご質問等ございましたらお願いします。

(「質疑なし」の声あり)

教 育 長 : 特にございませんか。それでは、本日の付議案件の審議はありませんので、事業報告及び事業計画の事項に入ります。

学校教育課より順次、説明をお願いいたします。

学校教育課の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

生涯学習課の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

スポーツ振興課の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

学校教育課 教育指導室の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

歴史博物館の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

霞ヶ浦中地区公民館の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

千代田中地区公民館の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

下稲吉中地区公民館の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

図書館の事業報告及び計画を説明  
(12月の事業報告及び1月の事業計画、内容省略)

教 育 長 : ただいまの説明について、何かご質問ございませんか。

委員： 2点ほどあるのですが、1点目として、学校教育課のご報告の中に12月18日に郵便局との協定式において、子どもの見守り協定ということを経結されたと報告がありましたが、その中で異常の発見と教育委員会への連絡について協定されたということで、具体的にどんな見守りをしていただいたのか、これから報告があると思いますが、その報告を受けた後、それがどのように活用されるのか、若しくは全然報告がないのか、今後も継続的に長い目で確認できたら良いなと思いますので、この場でご報告いただき、長い目で精査し、それがどう生かされるかということを確認し合えればと思います。

2点目として、教育指導室のご報告の中に12月4日に新学齡児状況確認ということで土浦市の保育園で確認をされているということですが、この確認の主眼点を教えていただければということと、12月12日の保幼小連携協議会での主眼点や課題の概要を教えていただければと思いますので、よろしくお願ひします。

教育長： それでは、12月4日の新学齡児状況確認について、それから12月12日の保幼小連携協議会について、教育指導室の方でお願いします。

教育指導室長： 12月4日の新学齡児状況確認につきましては、就学時健診の際に面接等により、気になった子どもに対して保護者の方に通知し、保護者の方と連絡を取りまして、お子さんの状態や様子を見させていただきたいと保護者に了承を得た上で、保育園等に連絡を取り、実際に活動している様子を見せていただき、その後、保護者・本人対象の教育相談において、お子さんの状況をお伝えし、市教育支援委員会に諮問するか・しないかを検討するため、新学齡児の状況確認を行っています。

次に保幼小連携協議会に関しましては、接続プログラムの進捗状況、実施状況を情報交換いたしまして、小1ギャップがないように、段階を踏んだ取り組みについてどういったものが有効なのか情報共有を行ったこと、あと新学齡児に関する情報交換など随時行っております。

教育長： その他ございますか。

委員： 直接、議案書には書かれてないのですが、郵便局に行きましたら、子どもたちの年賀状離れがあるという事で、企業等からの寄付を募って、それを財源にし、市内の小学校だと思ひますが、自分の親に年賀状を出しましょうと年賀ハガキを配布する事業があると聞いたのですが、具体的に教えていただければと思います。

教育指導室長： その事業はサンキュー年賀事業という内容で、昨年度、石岡郵便局から始まった事業です。今年、土浦郵便局管内の霞ヶ浦中学校区と石岡郵便局管内の千代田・下稲吉中学校区の両方の郵便局が連携して行う事業となっています。小学校の全児童を対象に、ご寄附いただいた財源を基に、1人2枚の年賀状を配布するもので、各学校では書写等で手紙の書き方の指導の時間があり、日本の古来の文化、年賀の挨拶というものを道徳的な価値を合わせて指導する場として活用させていただいております。聞くところによりますと、64の個人・団体の方が寄付をくださり、それを活用させていただいていることや、個人名は挙げないで欲しいという奇特な方も結構いらっしゃるみたいです。郵便局では管内の各郵便局へ周知のために小さいポスターを貼らせていただいているとの

ことで、非常に有効活用させていただいている事業でございます。

教 育 長 : その他ございますか。

委 員 : 図書館の事でお聞きしたいのですが、毎年、年末には休みが長いので1回に貸し出す冊数が多くなるように聞いたのですが、普段は5冊までですよね。

図 書 館 長 : 年末には10冊までとなります。

委 員 : 分かりました。それから、下稲吉中地区公民館の体験型文化祭というのは、どのようなことを行ったのですか。

下稲吉中地区公民館長 : 体験型文化祭の内容でございますが、体験型ということで、ベーゴマなどの昔の遊びを体験したり、勾玉作りなど見るだけではなく、参加型ということで、フラダンスと一緒に参加するなど、一緒に参加していただくことを主眼にしたものでございます。

委 員 : それから、講座で「ピラティス」というのは、どういった意味なのですか。

下稲吉中地区公民館長 : ピラティスというのは、骨盤の歪みを整えるということで、体幹と骨盤底筋という部分を鍛えて、インナーマッスルを強くしましょうという目的で行っている事業で、お腹がすっきりして姿勢美人になりましょうという事業です。

委 員 : ありがとうございます。それから生涯学習課へ以前にもお願いしたのですが、今度、成人式がありますよね。大変な行事で色々な子ども達が居るので、治安の方も含めて大変な努力をなされて、最近は素晴らしい成人式を行ってくださり、ありがたいと思っています。そこで、前回に私が言ったと思うのですが、障がいのある成人の方にも参加できるように配慮した成人式にさせていただきたいと思います。高校生会が中心となるということですが、入り口のところで、体が不自由かなという方には気を付けていただき、昨年も足が不自由な方が一人おり、ふらついて段の上に登るのが大変だった方がいましたので、気を付けていただくようお願いしたいと思います。以上です。

教 育 長 : その他ございますか。

(「質疑なし」の声あり)

教 育 長 : それでは無いようですので、その他の事項に入ります。  
「令和2年かすみがうら市成人式について」、生涯学習課より説明をお願いします。

生涯学習課長 : それでは、令和2年かすみがうら市成人式について概要をご説明いたします。昨年度は3連休の初日の土曜日ということで、市議会議員選挙の告示日と日曜日が被ってしまうということで、前日の土曜日に1日ずらして開催いたしました。本年度におきましては、例年に戻し3連休の中日の日曜日に開催いたします。令和2年1月12日の日曜日でございます。

ます。受付につきましては、一般成人の方が12時から、来賓の方が12時半から、オープニングアクトということで開会行事が13時スタートでございます。式典自体は13時20分の開演でございます。式典を終えまして、14時から記念撮影、14時半を全体終了という計画で進めていく予定でございます。会場はかすみがうら市千代田講堂でございます。オープニングアクトの内容でございますが、昨年度に引き続き、中学時代の恩師からのビデオメッセージということで、当時の担任の先生方から一言ずつビデオメッセージをいただき、先生方のお言葉を受けると、新成人たちも落ち着いて式典に入っていけるということで、昨年度も効果がございましたので、今年も実施予定でございます。また、その後の内容として、昨年度も書道を行ったのですが、今年度は牛久栄進高校の書道部にお願いいたしまして、大きな紙に大きな筆で何かしらの文字を書いていただきます。その書いていただく文字ですが、実行委員会の方で幾つか選定をいたしまして、学校の方には連絡してあります。その中で、学校の方で書きやすい文字や、その場に合ったものを選定していただいて、そこで御披露していただくという内容でございます。時間は15分程度の内容となっております。その他は、通常の式典となります。今年度の成人式の該当者が482名で、市内在住者が現在429名、市外に転出している方が53名という内容でございます。こちらは11月中旬にハガキで通知してございます。委員の皆様におかれましては、12時半を目途にご来場いただければと思いますので、どうぞよろしくお願いいたします。以上でございます。

教 育 長 : ただいまの説明について、何かご質疑ございませんか。

委 員 : 法律の改正で数年後から成人が18歳になりますが、成人式について市はどのようにお考えですか。

生涯学習課長 : 民法改正に伴いまして、2022年から成人が18歳になるということで現在進められているかと思いますが、近隣市の状況もありますので、その辺の情報収集も含めて検討しているという状況でございます。ただ近隣市で発表されているものでは、土浦市は成人が18歳になっても成人式は20歳で行うという方針を前市長が表明し、新聞記事等に載っていたのですが、こちらにつきましても土浦市長が替わられたので、流動的なのかなと思っております。本市におきましても、状況等を踏まえまして、教育委員の方にご相談し、ご意見をいただきたいと考えておりますので、どうぞよろしくお願い致します。

教 育 長 : その他ございますか。

委 員 : 今日の新聞に、かすみがうら市、石岡市、土浦市でインフルエンザ警報が出ていましたが、実際、かすみがうら市の小中学校ではどうなのでしょう。

教育指導室長 : 各小中学校のインフルエンザの状況については毎日確認をしておりますが、どの学校もインフルエンザに罹患している児童生徒はおります。その中で特に志筑小で現在、1年生に罹患者が多く、20%を超えたら学級閉鎖(学年閉鎖)となりますが、それは母体の人数が少ないからでございます。志筑小の1年生が今、学年閉鎖の状態でございます。あと千代田中の1年生、人数は多いのですが結構流行っておりまして、昨日

またインフルエンザ罹患者が出たということで、今週、本日まで学年閉鎖になっている状況でございます。今後も増減すると思しますので、充分注意していきたいと思します。以上です。

教 育 長 : その他ございますか。

(「質疑なし」の声あり)

教 育 長 : 特になければ、次回の定例教育委員会の日程を決めたいと思します。次回の定例教育委員会は、令和2年1月28日(火)午前9時から市歴史博物館研修施設(旧ビジターセンター)で行いたいと思しますがよろしいですか。

(「異議なし」の声あり)

教 育 長 : それでは、そのようにいたします。

何故、歴史博物館の研修施設で行うかということにつきましては、配布されている資料の「中島以政」氏は志筑地区におられた篤農家で、志筑地区の農業の基礎をつくられた方であり、こちらにおられる中島教育委員さんとも関係の深い方であるということで、特別展が開かれていることから、そちらの方で教育委員会を開催しまして、その後、特別展について学芸員の千葉さんから説明をいただくような形で進めていきたいと思しますので、よろしく願いいたします。

以上で本日の定例教育委員会を閉会いたします。お忙しい中、ご審議誠にありがとうございました。

事 務 局 : 起立、礼。

閉会 午前9時58分